

Communiqué de presse du 10 janvier 2024

Une alliance pionnière pour une agriculture régénératrice

Soutenus par les autorités vaudoises, agriculteurs, industriels et écologistes s'allient pour réduire l'empreinte carbone de l'agriculture en Suisse.

AgroImpact regroupe des personnalités de l'agriculture, de la recherche, de l'enseignement, du commerce, de l'industrie et des organisations non gouvernementales afin de financer des mesures efficaces et transparentes permettant de réduire l'empreinte carbone de l'agriculture romande. Cette alliance inédite, voire historique, entre production, transformation et société civile permettra de réaliser des actions concrètes dans des centaines de fermes réparties dans toute la Suisse romande, voire au-delà. Créée à l'initiative de Prométerre, cette association intercantonale dirigée par Aude Jarabo, Docteure ès sciences, et présidée par Claude Baehler, président de Prométerre, a bénéficié d'un important soutien cantonal. Sur les 1'050'000 francs apportés par l'État de Vaud, 900'000 seront versés par le Service de la promotion de l'économie et de l'innovation (SPEI) et issus du Fonds de soutien à l'économie durable (FSED) au titre de centre de compétences en matière d'agriculture durable. À cela s'ajoute un financement de 150'000 francs versés par la Direction générale de l'agriculture, de la viticulture et des affaires vétérinaires (DGAV). Par ailleurs, dans le cadre du volet agricole du Plan climat vaudois et du projet AgroImpact, la DGAV soutiendra les domaines réalisant un bilan carbone de leur exploitation. Ce subventionnement s'élèvera à hauteur de 1'250'000 francs sur cinq ans.

Le 10 janvier à Lausanne, Valérie Dittli, cheffe du Département des finances et de l'agriculture, Isabelle Moret, cheffe du Département de l'économie, de l'innovation, de l'emploi et du patrimoine, Eugenio Simioni, directeur général de Nestlé Suisse, Benoît Stadelmann, responsable du département communautés et projets pour la nature en suisse romande du WWF Suisse, Martin Pidoux, directeur de Prométerre, Aude Jarabo et Claude Baehler ont présenté à la presse l'association AgroImpact, dont l'objectif est d'accompagner la transition climatique de l'agriculture en Suisse.

L'agriculture possède un atout spécifique dans la lutte contre le réchauffement climatique. Comme toutes les activités économiques, la production de denrées comestibles produit des gaz à effet de serre. Elle est cependant l'une des rares activités humaines qui permette le stockage de gaz carbonique. Forte de ce constat, Prométerre a développé, en partenariat avec AGRIDEA et Proconseil, un procédé qui permet de calculer non seulement les émissions précises d'un domaine agricole, mais aussi sa capacité à stocker du carbone dans le sol. Les résultats permettent de connaître l'empreinte (les émissions moins le stockage) de l'exploitation, mais aussi de calculer avec précision l'équivalent CO₂ de la production d'un litre de lait ou de vin et d'un kilo de viande ou de céréales. Une étude préliminaire sur une vingtaine d'exploitations vaudoises a montré que certaines d'entre elles étaient des puits de carbone qui stockaient plus de CO₂ sur leurs sols qu'ils n'en émettaient par leur activité. Cette étape a aussi permis de recenser les bonnes pratiques qui permettent à un domaine agricole de stocker plus de carbone dans ses sols.

L'association AgroImpact a été créée afin mettre à profit ces connaissances pour réduire de manière efficiente et rapide l'empreinte carbone de l'agriculture romande. La présence de Nestlé et du WWF parmi les membres fondateurs de l'association est la preuve de l'intérêt que ce projet révolutionnaire suscite chez des partenaires de dimension internationale. Soutenue par le Canton de Vaud, les associations de producteurs, les chambres d'agriculture romandes, les institutions de vulgarisation et de recherche telles que la Haute école du paysage, d'ingénierie et d'architecture de Genève (HEPIA) ou l'École polytechnique fédérale de Lausanne (EPFL), l'association AgroImpact ne distribuera pas des crédits carbone, parfois considérés comme des droits de polluer. Cette plateforme de financement, qu'ont aidée à mettre sur pied des économistes de la Haute école de gestion de Genève et de l'EPFL, valorisera les efforts des domaines agricoles de manière transparente et crédible afin d'accélérer la réduction de l'empreinte carbone de l'agriculture. Outre ses membres fondateurs, l'association prévoit d'accueillir de futurs partenaires qui permettront d'accompagner la transition climatique, et ce, au niveau national.

Lors de la conférence de presse, trois agriculteurs du canton de Vaud ont reçu les premières attestations validées par AgroImpact des mains de la directrice de l'association. La Docteure Jarabo s'est réjouie que « l'agriculture ait mis sur pied un système crédible qui permette d'envisager des solutions locales efficaces à un problème global fondamental. »

Renseignements complémentaires

Pierrette Rey, deputy head, WWF Suisse, 079 662 47 45, Pierrette.Rey@wwf.ch

Guillaume Roud, Media Relations Manager, Nestlé Suisse, 021 924 59 50, presse@ch.nestle.com

Alexandre Truffer, directeur de la communication de Prométerre, 079 508 87 57, a.truffer@prometerre.ch

Olivier Dessimoz, délégué départemental à la communication, Département des finances et de l'agriculture (DFA), 078 658 65 46, olivier.dessimoz@vd.ch

Pascal Chavent, délégué départemental à la communication, Département de l'économie, de l'innovation, de l'emploi et du patrimoine (DEIEP), 079 488 56 17, pascal.chavent@vd.ch